

Sitzungsvorlage		AUT/27/2022	
Sicherheit im Straßenverkehr - Tätigkeitsberichte der Verkehrswacht Bruchsal-Bretten e.V. sowie Verkehrswacht im Stadt- und Landkreis Karlsruhe e.V.			
TOP	Gremium	Sitzung am	Öffentlichkeitsstatus
2	Ausschuss für Umwelt und Technik / Betriebsausschuss Abfallwirtschafts- betrieb	06.10.2022	öffentlich

keine Anlagen	
----------------------	--

Beschlussvorschlag

Der Ausschuss für Umwelt und Technik nimmt die Berichte der Vorsitzenden der Verkehrswachten im Landkreis Karlsruhe zur Kenntnis.

I. Sachverhalt

In der Sitzung des Ausschusses für Umwelt und Technik am 07.10.2021 haben Polizei und Verwaltung erstmals zur Verkehrssicherheit im Landkreis Karlsruhe berichtet. Aus der anschließenden Diskussion ergab sich der Wunsch, in dem Ausschuss über die Arbeit der Jugendverkehrsschulen und Verkehrswachten im Landkreis zu berichten.

Die Verkehrswachten sind private Organisationen. Sie setzen sich für die Sicherheit im Straßenverkehr ein. Deutschlandweit gibt es rund 600 gemeinnützige Verkehrswachten mit mehr als 60.000 Mitgliedern.

Für den Landkreis Karlsruhe sind zwei Verkehrswachten zuständig:

- die Verkehrswacht Bruchsal-Bretten e.V. für die nördlichen und östlichen Gemeinden
- die Verkehrswacht im Stadt- und Landkreis Karlsruhe e.V. für die übrigen Gemeinden.

Der Landkreis Karlsruhe ist in beiden Vereinen Mitglied, die Jahresbeiträge belaufen sich zusammen auf knapp 100,00 €.

Von besonderer Bedeutung für die Verbesserung der Verkehrssicherheit sind die Jugendverkehrsschulen. In diesen kümmern sich die Verkehrswachten gemeinsam mit der Polizei um die Fahrradausbildung für alle Schulkinder. Um das regelgerechte Fahrradfahren zu vermitteln, werden mobile Jugendverkehrsschulen unterhalten, bestehend aus einem Lkw, der mit Verkehrsampeln und Verkehrszeichen, Kunststoffhohlprofilen zur Straßenmarkierung und gestifteten Fahrzeugen (Go-Karts und Fahrräder) bestückt ist. Damit wird zumeist auf Schulhöfen ein Parcours aufgebaut, teilweise gibt es auch feste Anlagen (geteerte Flächen mit Bodenmarkierungen). Diese Aufgabe unterstützt der Landkreis bei jeder der beiden Verkehrswachten durch einen Verwaltungskostenzuschuss in Höhe von jährlich 3.750,00 €.

Die Verkehrswacht im Stadt- und Landkreis Karlsruhe e.V. betreibt in Karlsruhe einen Verkehrsübungsplatz. Dieser wurde vor einigen Jahren renoviert, die Kosten hierfür teilten sich Stadt und Landkreis im Verhältnis 5/6 zu 1/6, errechnet nach dem Nutzungsverhältnis der Anlage.

Die Verkehrswachten trainieren zudem in unterschiedlicher Ausprägung sichere Schulwege mit Vorschulkindern, bilden Schülerlotsen aus, beraten Eltern zur Kindersicherung im Auto, bewerben das Tragen von Fahrradhelmen und kümmern sich inzwischen auch um Senioren mit Informationsveranstaltungen und Rollatortrainings.

Über ihre konkreten Tätigkeiten berichten in der Sitzung die beiden Vereinsvorsitzenden:

- Herr Klaus Droxler für die Verkehrswacht Bruchsal-Bretten e.V. sowie
- Herr Roland Lay für die Verkehrswacht im Stadt- und Landkreis Karlsruhe e.V.

II. Finanzielle / Personelle Auswirkungen

keine

III. Zuständigkeit

Gemäß § 4 Abs. 2 Hauptsatzung ist der Ausschuss für Umwelt und Technik zuständig für den Bereich Straßenwesen.